

令和5年8月17日

茅ヶ崎市長 佐藤 光 様

茅ヶ崎市地域コミュニティ審議会
会長 三輪 律江

認定コミュニティによる公益の増進のための活動に関する調査審議について（答申）

令和5年5月23日付け5茅市自第41号で諮問のあったことについて、次のとおり答申します。

1 諮問の内容

認定コミュニティの認定基準への適合に関する事項及び認定コミュニティの活動と特定事業に関する事項について

2 審議の結果

(1) 認定基準への適合に関する事項

認定基準に適合していると考えます。

(2) 認定コミュニティの活動及び特定事業に関する事項

別紙1のとおり

(3) その他（各地区のまちぢから協議会に共通する事項）

別紙2のとおり

団 体 名

南湖地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 南湖地区まちぢから協議会の委員は、西浜学区子ども会連合会や PTA の代表、会長等で構成されていますが、現在小学校では役員のなり手がいないという話があり、PTA がどんどんなくなってきていると聞いています。そのような状況を踏まえ、まちぢから協議会の委員として PTA に参加してもらうのではなく、部会を立ち上げ部会員として活動への参加を促すなど、負担増とならない方法を検討すると良いと思います。
- 健全に運営されていると思います。
- 会議を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- コロナ禍でも、人数制限をした懇談会の開催など、工夫しながらも地域の活動を中止にせず行っている点を評価します。
- 丁寧な活動が広がっていると感じました。例えば、「まちぢだより南湖」3月号には、ごみ袋料金について自治会未加入者への情報提供の再徹底の記事があり、未加入者も含めた地域全体の公益にかなう活動として、6つの自治会とともに、まさにまちのちからになっていると思います。

今後の事業展開や発展について**その他、将来に対する助言・期待等**

- 公募委員も充実させるなど更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団体名

茅ヶ崎南地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 活動に無駄がなく、成熟度の高さを感じました。
- 活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 海岸に面しているまちぢの地区として、マイクロプラスチック削減の取り組みがなされています。
- 新春凧揚げ大会に2,500人も集客できたことが本当に素晴らしいと思います。
- 複数の組織で会議を重ね、具体的なまちの課題に真摯に取り組む姿勢が感じられました。特に、地域課題のアンケート調査及びその結果を受け止め、次年度事業の課題として重点事項から早急に取り込む姿勢は、地域ならではの、大変素晴らしいと感じました。

今後の事業展開や発展について

- 朝と夕方の学童期の子ども以外の世代の子どもたちへの関心については、継続して包括していただけると、より強固になるという印象を受けました。
- 凧揚げ大会の数字的なところで、2,500人を集客するイベントがあるのはすごいと思いますが、それを目標として掲げてしまうと地域も頑張ってしまう、疲れてしまうため、人数で評価されなくてもいいと思います。元々は地域のコミュニティの活性化のための事業であるため、どのような内容で事業がされたかという視点で、数字ではない見せ方、数字にはこだわらず評価した方がいいと思います。例えば「初めて一緒に凧揚げの練習をしたおじいちゃんと知らない子どもが何かの時にまた一緒にやったよ」というようなことも一つのエピソードとしては大事で、そういうことを拾い上げていくのも大事な観点かとは思いました。

その他、将来に対する助言・期待等

- 交通量が多いところですので、交通事故防止活動も力をいただけると良いと思います。
- 今後もぜひ精力的な活動を継続していただきたいです。
- 更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団体名

松浪地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 学校や防災拠点を中心とした基本的な自治活動で無理がなく、住民本位の運営で良いと思います。
- 他地区と比較し、広報紙「まつなみだより」の印刷委託料は高額な印象を受けます。印刷委託先の見直し等により、経費を節減することは可能ではないでしょうか。
- 市民集会を松浪地区会議と規模を縮小しつつ、事前に地域住民からアンケートを取ることで参加者を拡大して開催した点に意欲的な工夫がみられ、素晴らしいと思います。
- コロナ禍の新しい生活スタイルの定着とともに活動を徐々に広げているところに、着実な地域活動が展開していると感じました。
- 広報に掲載されている松浪小学校誕生物語等面白い視点でした。

今後の事業展開や発展について

- コミセン活動や防災活動、安全部会の活動など、コロナの5類感染症への社会的な引き下げとともに、さらに活動の幅が広がることを期待しています。
- まちぢから協議会マップにまとめたものを、子どもたちにとってわかりやすいように今後どう展開していくのか検討が必要だと思います。

その他、将来に対する助言・期待等

- 更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団体名

小出地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 委員定数 45 名以内となっていますが、もう少し少ない定数の方がまとめやすいようです。
- 各部会で年間にわたり定期的に会議が開かれていて精力的に活動していることがわかります。
- 非常に意欲的かつ活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 近隣の文教大学に協力をいただいている点は、良いと思います。
- 遺跡を保存し、伝統文化を継承するのみならず、観光資源として積極的に活用しようとする姿勢は評価できます。
- 昨年紹介されていた 70 年前のピアノを、小出地区だけでなく「駅ピアノ」として実施された点は、とても良いと思いました。
- 視察・研修での「バイオマス発電所研修会」は、地域資源の新しい展開の方向性として、非常に先見性があると感じました。
- SDGs の先駆的な地域活動が生まれるのではないかと、非常に期待しております。
- 地域の特性を生かした事業をやられている点は良いと思います。
- 独自の地域資源を有効にいかした活動が続いていると感じました。
- 貴エリアの歴史を活かした事業をうまく展開されていると思います。
- 小出地区にある豊富な地域資源を非常に的確に掴んでおり、面白く事業に繋がっている点はとても意欲的で、様々な人が関わりやすいと思います。
- 子どもも大人も集まりやすい企画が多くて良いと思いました。
- 活発に事業を展開していますが、役員の負担は大丈夫でしょうか？

今後の事業展開や発展について

- 地域的に市役所まで来るのが難しいので、インターネットによる行政手続を利用できるよう、スマホ教室などの事業を進めた方が良いと思います。
- 直売所マップの作成、小出ブランド品の創出など、農業の盛んな地域の特色を活かした活動を、今後も継続・発展させて欲しいです。
- 小出地区の特性を生かし、緑豊かな環境の中、安全で暮らしやすい地域になることを期待します。

その他、将来に対する助言・期待等

- 地域の文化的資産の活用が見られ、たいへん好ましい活動が行われていると感じました。
- 公募委員も充実しており、担い手の継続を期待しています。

団体名

鶴嶺西地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。
- 繰越金が多く、余剰分は予備費として計上する財政運営となっています。今後、まちづくり活動をレベルアップするための活動資金として、どこかの時点で繰越金を有効活用できるとよいと思います。
- 部会活動が増えるよう検討をお願いします。

事業の実施状況及び効果について

- 精力的な広報活動を評価します。
- まちぢから協議会の事務所をコミセンに置くことも検討すると良いと思います。
- 令和3年度に実施した「鶴嶺西地区まちづくりアンケート」調査は、とてもよい試みです。
- 地区でアンケート調査を実施し、これからの活動に生かす工夫が見られます。
- 我がまちを理解する上でのアンケート調査の活用など意欲的と感じました。
- アンケートについては、実際に回答した人数も大切になるので、実数も入れていただいた方がより参考になると思います。
- 地域に関する丁寧な調査活動が素晴らしいと感じました。地域の課題と共に、地域の魅力の可視化はまちづくりには実に有効で、今後地域資源を増やしていく方向性が確認できたものと感じます。各設問に関する回答母数が記載されていないので、具体像はつかみにくいのですが、例えば、買い物が便利（問1）だが、交通は不便で災害、空き巣、振り込め詐欺、自転車盗難が不安（問5、問5）、地域活動には年に数回程度は参加する（問7）なら、コンパクト性を活かした地域内循環のある朝市とか休日バザール（臨時的な屋外飲食スペースの設置）など、行事的なイベントから初めても面白いかと思いました。近年は企業も地域活動と連携する事業も多くなり、JR やヤマト運輸等の地域連携の取り組みが参考になるかもしれません。今後に期待しております。

今後の事業展開や発展について

- 他の地区との交流（防災など洪水に対して同じような地区）の実施についても検討をお願いします。
- アンケートをみると、子育て、高齢者、防災に関心があるようですので、そのあたりの活動が積極的に行われることを期待します。
- 今年は関東大震災から100年に当たる年で、防災国体が神奈川県横浜国大を会場として行われます。そういったイベントを活用いただいてもいいと思います。

その他、将来に対する助言・期待等

- 部会の活動を活発に進めた方が良いと思います。
- アンケート調査を行うなど、課題解決意識の高さが伺えました。新築の住宅も立ち並び、新たな居住者の方々と、さらなる発展を期待します。
- アンケートの結果を生かして地域住民の想いが反映されることを期待します。
- 公募委員も充実させるなど更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。
- ニーズ調査や意識的な部分的については、中学校経由でお願いする、或いはある話題について話してみる機会やそういう次の世代にも働きかけているアクションが見える化するということも大事だと思います。

団体名

松林地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 委員の中に推進協、PTA、青少年指導員が入っていますが、負担増とならない方法を検討すると良いと思います。
- 資料を拝見して、地域の方々がこの地域のことを真剣に考えて活動していらっしゃる事が伝わってきます。
- 非常に意欲的かつ活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 子どものケア等、地域の皆さまにとって、本当に必要とされている分野について集中的に活動されており、望ましいと感じました。
- 子育て世代の居場所づくり事業「かんがるうのぽっけ」、中学生の学習支援と夕食支援事業「ふくろう塾」は、ユニークな取り組みに感じました。とりわけ、悩み多き世代の中学生を対象とした居場所づくりは、評価できます。たとえ参加人数が少なくとも、継続してほしいです。
- 「ふくろう塾」はとても良い事業だと思いますので、周知を充分にしてもっと気軽にたくさんの子どもが集まれるようになると思います。
- 子育て世代や中学生などを対象とした伴走事業をよく展開されていると思います。
- 環境部会でごみの減量等取り組みが良いです。
- コミセン研究会を組織し、取り組みを進めている姿勢は評価できます。
- 大変丁寧に会議を重ね、各部会の活動やコミセンを活かした活動が進んでいると感じました。特に、青少年の育成については、比類ない活動で、本当に素晴らしい活動をなさっていると思います。
- 広報活動について、SNS 発信についても協議を重ね、ツールよりもコンテンツについて協議を深めつつある真摯な姿が活動の本質を捉えており、意義深いと感じました。すでにご検討されている Wordpress は世界中で利用され（例：米国ホワイトハウス等）、日本でも大企業から地域サークルや個人事業主（子供の習い事等）にも定着し、利便性が高いと思いますのでお勧めです。今後に期待しております。

今後の事業展開や発展について

- コミセンを立ち上げる予定になっていますが計画段階で、まちぢから協議会の事務所をコミセンに置くことも検討すると良いと思います。
- ふくろう塾で軽食を提供するにあたり、フードバンクを活用した食材調達は効果的であると思います。
- 不登校児童生徒の居場所が課題となっているので、学校に通学していない子どもや保護者が参加できるような呼びかけや、運営上の工夫があるとさらによいと思います。

その他、将来に対する助言・期待等

- 中学生の学習支援等で、他の地区との交流を進めていることは良いと思います。
- 今後も地域で支えあって守りあう活動を継続してくださることを期待しています。
- 公募委員も充実させるなど更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団体名

茅ヶ崎地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 部会が少ないように感じます（交通安全部会、コミセン部会など増やせたら良いと思います）。
- 活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 予算書の中に、近隣地区との情報交換がありますが、工夫が感じられます。
- 毎月、複数の会議を重ね、地域協議が着実に進んでいる様子がうかがえます。
- 他地区と比較して、本地域は、防災まちづくりに力を注いでいるように感じました。防災訓練の実施のみならず、防災リーダーフォローアップ研修を実施し、常に現状と課題を把握しようとする点に評価できます。
- 特に、防災を基軸にしたまちぢからの向上が一層に進んだと思われます。「防災“も”まちづくりワークショップ」からつながる他領域の活動展開に期待しています。
- 消防団員と少年野球コーチによるソフトボール大会等も、複数の分野にまたがる人々をつなぐ非常に有意義な機会だったと感じています。楽しみの中でつながれるというのが、防災とは違った視点で（防災“も”まちづくりワークショップ含みつつ）とても有効だと思っています。

今後の事業展開や発展について

- 自治会数が多く大変だと思っています。事務局体制を検討してください。まちぢから協議会の事務所をコミセンに置くことも検討すると良いと思います。

その他、将来に対する助言・期待等

- コロナ前から企画されていたという防災リーダーフォローアップ研修が実施された点が良かったと思います。
- 公募委員も充実しており、担い手の継続を期待しています。

団体名

海岸地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 特定事業助成金（梅まつり、盆踊り等）の収支予算（支出の部）は、他の特定事業助成金（広報紙発行事業）のように、運営費とは別枠で計上することが望まれます。
- 非常に意欲的かつ活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 既存施設（高砂緑地の梅まつり）の特性を生かした催し物の開催や感震ブレーカーの設置など、地域住民のニーズに沿った運営でとても素晴らしいと感じました。
- 地域活動が円滑に進められていることがうかがえます。市内を代表する地域ブランドを有する地区として、地域協議が着実に積み重ねられていると感じました。特に市民集会では、総勢100名程の方々によって地域内の交通安全性について議論がなされ、内容も充実したものとなっています。
- 自治会未加入者へのアプローチとして継続的な広報事業を行っている点も、活動を広げ定着させる上で重要だと感じます。広報紙の張り出しとして掲示板を利用されていると思いますが、海岸地区では、地域イメージと地域ニーズ（地域住民以外の観光客等）に叶うような、新しい風景をつくる新しい掲示スタイル（サインージ利用等）を検討なさっても面白いかと思いました。サインージの場合は特に管理の問題は残りますが、そこはぜひ安全安心の視点から皆様のご見識と創意工夫でご検討・解決して頂ければと思います。

今後の事業展開や発展について

その他、将来に対する助言・期待等

- 様々な課題についての有効な具体案が出ることを期待します。
- 更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団体名

鶴嶺東地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 会議を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 地域に寄り添った、幅広く温かい活動がされていて素晴らしいと思います。
- 地区内でも様々な様相をもつ地域において、丁寧な協議が進んでいると感じました。その中で、「コーディネート」の意識を明確に持ち、まちのちからになっている点がうかがえました。
- 特に、令和3年7月からの「子どもを見守る活動」による地域観察から、令和4年8月の市民集会、その中で通学路で信号のない横断歩道の危険性、通学路を外れた細街路での危険性への課題指摘、そこから電柱移設の地域や企業等関係者との協議や合意、電柱移設の決定に至るまで、大きな実績を残されました。まさに「まちぢから」が発揮され、平常では出来ない問題が解決へと至っている素晴らしい事例だと感銘を受けました。
- 地域のいろんな世代による高齢者活動の活性化にも、期待しております。

今後の事業展開や発展について

- 通学路の改善について、長きにわたり活動されていますが、進展の難しさが伝わります。今後も粘り強く交渉されることを願います。

その他、将来に対する助言・期待等

- 地域の子どもは地域で育てるという理念が素晴らしいです。継続していただけることを期待します。
- 公募委員も充実させるなど更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団体名

小和田地区まちぢから協議会

団体の運営について

- 会議の内容の濃さに地域に対する気持ちがかうかがえてよいと思います。
- 活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- 地域活動にも特徴がみられ、着実に協議が進んでいると感じました。
- YU-ZU ルームの利用、道の愛称プロジェクト、通学路改善提案、自転車啓発活動など、非常に精力的に地域活動が進んでいる様子がうかがえます。
- 広報紙を毎月ではなく3か月に一度発行している点が、良いと思いました。毎月だと内容も希薄になりがちですが、3ヶ月に一度というペースで制作期間にも余裕があり内容も濃いものとなる為、工夫がされていると思いました。
- 広報紙もまちぢからニュースもわかりやすく、地域の方々の様子がうかがえスマホ等を利用したネット連携への情報も丁寧に行われていると感じました。特に55号は、洗練されたデザインで、かつ内容は地域の輪の中にリアルに入れたような気持ちになる地域の懐の深さを感じる内容でした。地域の人々が身近に感じ、頼もしく感じられる紙面となっていました。次は、子供版もあったら面白いかと思いました。今後に期待しております。
- 情報媒体のクオリティが素晴らしく、手に取って読んでみたい質感だと感じました。また掲載されている方も事業者など多様な方がいて素晴らしいと思います。

今後の事業展開や発展について

その他、将来に対する助言・期待等

- 今後も地域の為に楽しく活動されることを期待します。
- 公募委員も充実させるなど更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団体名

湘南地区まちぢから協議会

団体の運営について

- ・ 非常に意欲的かつ活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- ・ 運営委員会・役員会をはじめ、数多くの部会で精力的に活動が進んでいる様子がかがえました。
- ・ 各部会の活動が多岐にわたり、地域の方が興味深く参加できそうな企画がたくさんあり、有効な活動が出来ていることが素晴らしいと思います。
- ・ 多くの部会活動が活発で横断的に動いている様子がわかりました。また他エリアとの連携事業も意欲的であれば素晴らしいと思います。
- ・ 他の地区と交流されている点で工夫が見られます。
- ・ 地域課題の把握（中学生の居場所づくりの必要性）から、実際に「中中トレイン」事業を立ち上げるとともに、松林地区の「ふくろう塾」と情報交換を行い、運営方法の改善に努めている様子（フードパントリーの活用など）が見られます。
- ・ NPO と連携して実施している「おでかけワゴン」事業の利用者は年々増えており、先駆的事业として評価できます。
- ・ おでかけワゴン事業を筆頭に、子ども育成部会の学習支援、学区内環境パトロール、各種イベント、見守り活動、安全安心の活動、スポーツなど、各種活動が多面的に精力的に事業を重ねている実績が素晴らしいと感じました。また各種事業や活動のネーミングもユニークで、活動の普及や定着（愛着）につながっていると感じられます。
- ・ 会議資料のペーパーレス化や、ホームページのスマホ閲覧デザインへの対応等、SDGs への配慮や DX 改革も進んでおり、市内でも先駆的活動が進んでいます。このような一見地道な手法の見直しや組織運営の在り方改善は、ひいては、活動ターゲットの拡大や幅広い活動人材のアプローチにつながり、迅速で効果的な課題解決につながる可能性を高めていると思います。今後に期待しております。
- ・ 他の地区のモデルになるような活動をしています。これからも他地区のまちぢから協議会を引っ張るような活動をしてください。

今後の事業展開や発展について

- ・ 近くにある、スポーツ公園やわくわく公園との共催行事を行っていることを評価します。
- ・ 毎回広報誌に市内の犯罪情報などを定期的に記載されている事は、良いことだと思います。
- ・ コミセン内にまちぢの事務所を置いて、事務局体制を確立している点が大変良いと思います。

その他、将来に対する助言・期待等

- 資料がとても分かりやすくまとめられていて誠実な活動が伝わってきました。
- まちぢから協議会 事業実施報告書について、中中トレインの内容の中に、地元の中学生のOBが講師として参加してくれていることも追加で記載した方が良いと思います。
- 令和5年度以降、宝くじ事業による資金のない条件もので、事業をどのような工夫で継続されるか注目していきたいと思いました。
- 更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

団 体 名

浜須賀地区まちのちから協議会

団体の運営について

- ・ 非常に活発に会議等を重ねて着実な歩みを積んでいると思います。

事業の実施状況及び効果について

- ・ 「浜須賀地区・地域乳幼児サポート事業」には、多くの児童・保護者の参加があり、また、障がいのある児童の受入れをしていることは、有意義です。今後は、地域の子育てサロン、子育て支援 NPO 等との連携・協働関係を深めていってほしいと思います。
- ・ 事業を確実に地域住民に伝えて寄り添い、活動を継続させている点は本当に素晴らしいと思います。
- ・ 定期的に会議を重ね、着実に活動が進んでいる様子がうかがえます。
- ・ 住宅街が多い地区の特性を捉え、独自の活動が丁寧に行われ実績を蓄積していると感じます。
- ・ 特に赤ちゃんサポート事業は、自治会加入率の高い本地区において、若い子育て世代を地域全体で支えている活動として素晴らしいと感じました。
- ・ この種の活動は、一般的には派手なイベントを伴わず地道な活動が多いと思われませんが、延べ参加人数が 450 人越えと、非常に多くの方々のニーズに叶う公益性の高い有意義な活動であるといえます。細やかな配慮と利用者および関係者の方々の信頼の上に、専門性を活かした活動の仕組みが上手に構築なされていると推察されます。今後の益々の安定的な活動に期待しております。
- ・ 情報媒体のクオリティが素晴らしく、手に取って読んでみたい質感だと感じました。また掲載されている内容や吹き出しの使い方など、読んでいて楽しい内容で素晴らしいと思います。

今後の事業展開や発展について

- ・ 転入者の多い茅ヶ崎市にとって、子育てのサポートは不可欠と考えます。「すこやか赤ちゃんサポート」は内容的にも優れており、是非、他の地区へ伝わってほしい取り組みであると感じました。

その他、将来に対する助言・期待等

- ・ 「まちぢから」とはまさにこういうことだと改めて思われる素晴らしい活動をなさっていると思います。今後も精力的に、地域住民に寄り添った活動を継続していただくことを期待します。
- ・ 更なる次世代の担い手の拡充を期待しています。

各地区のまちぢから協議会に共通する事項**【組織に関する事項】**

- 自治会連合会のあり方について、検討すると良いと思います。
- まちぢから協議会の委員の中に PTA などのメンバーが入っている地区がありますが、PTA の役員のなり手がいないなどの声があります。負担を軽減するための検討をお願いします。
- 公募委員について、規約上は公募によるものとありますが、充て職のような状態になると難しくなってしまいます。これはまちぢから協議会の体制づくりみたいなものの根本かもしれません。
- まちぢから協議会の体制づくりについては少し柔軟に変更を加えてもいいのではないかとということも含めて、今後の検討課題であると思います。

【予算・決算に関する事項】

- 決算報告書が各地区バラバラでわかりにくいため、統一したフォーマットにした方が良いと思います。
- 予算書・決算書の項目（予算科目）については、全地区同じ科目名に統一していただくと、読みやすくなります。また、項目の括り方や項目の順番も揃えていただくと良いと思います。
- 収支予算・決算の「支出の部」を作成する際、特定事業助成金等については、他の事業費と別枠で計上していただくと、収支の状況が容易に把握できて良いと思います。
- 特定事業助成金に関して、事業が未実施（新型コロナウイルス感染症に伴う中止など）の場合も、助成金申請内容と予算・決算書を添付した方が良いと思います。

【事業の実施に関する事項】

- 新規事業に至るまでの地域課題の中の蓄積の仕方や共有の仕方が明確化されると良いと思います。
- どの地区も会議や定例的なことはきちんとされている印象ですが、会議の数や頻度などでは計れないところをどう汲み取るか、今後の検討課題であると思います。
- 地区が自身で考える変化と自己評価等の内容が明確化されると良いと思います。
- 公募人数の集め方や次世代の声掛けなど、また自分事のできる人がどれくらいいるかといったことが明確化されると良いと思います。
- 松林地区で実施されている「かんがるうのぽっけ」や「ふくろう塾」を参考に、今後は他地区のまちぢから協議会にもこうした活動が広がっていくとよいと思います。
- 各地区で実施されている事業に以前に参加していた方が、数年後に新たな担い手となることも想定される中、実態としてどのようになっているのか、把握することも必要であると思います。
- 北東地域の将来について考えていく、こわだみらい部会が小和田地区に設置されているのであれば、同じ北東地域の松林地区とも連携を深めた方が良いのではと感じました。